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ACIDENTE

Engavetamento tira vida de 
três moradores de Teixeira 

Três moradores de 
Teixeira Soares foram 
vítimas fatais de um en-
gavetamento, na BR-277, 
na Serra de São Luiz do 
Purunã, na quarta-feira 
(17). O veículo envolvido 
era da Secretaria Muni-
cipal de Saúde. A Prefei-
tura decretou luto ofi cial 
e, nesta sexta-feira (19), 
será realizada uma ce-
rimônia para prestar as 
últimas homenagens.

Segurança 06

              CANDITADO              CANDITADO

O ex-juiz federal e ex-ministro da Justiça e Segurança 
Pública, Sergio Moro (União Brasil), esteve em Irati nesta 
semana e conversou com lideranças políticas e visitou 
alguns municípios da região. Ele é candidato ao senado do 
Paraná e teve uma conversa com a Folha sobre as propostas 
e a carreira profi ssional. 

Em visita a Irati, Sergio Moro 
apresenta propostas para o Senado
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Mais uma tragédia na região 
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A quarta-feira, dia 17 de agosto, ficou 
triste para Teixeira Soares e região, com a 
morte trágica de três moradores do muni-
cípio, que foram vitimas de um acidente de 
trânsito na BR-277, na Serra de São Luiz do 
Purunã, em Balsa Nova. E ainda espera-se 
a resposta para saber do estado de saúde 
de mais duas pessoas que estavam junto e 
estão internados. 

O acidente ceifou a vida de Adair Antô-
nio dos Santos (63 anos), Carmelita Paz (80 
anos) e Roseli Aparecida Rosa Borges (46 
anos). Ainda, Joelma Geovana dos Santos 
Nevez, de 34 anos, e o motorista, 57 anos, 
Gelco Antonio Freitas da Silva, foram enca-
minhados ao Hospital do Rocio, em Campo 
Largo, em estado grave. A população está 
em luto. 

As vítimas tinham ido a Curitiba, no hos-
pital Erasto Gaertner, para tratamento de 
saúde, e três não retornaram para o destino. 
Diante da situação, a Prefeitura de Teixeira 
Soares decretou luto oficial e emitiu uma 
nota de pesar, assim como outras cidades 
e a Amcespar, se solidarizando com as fa-
mílias e amigos pela perda dessas vidas de 
forma trágica. 

“A administração municipal lamenta 
pela tragédia ocorrida ontem, quando fo-
ram ceifadas as vidas dos cidadãos teixeira-
-soarenses Adair Antônio dos Santos (63 
anos), Carmelita Paz (80 anos) e Roseli Apa-
recida Rosa Borges (46 anos), e externa os 
mais profundos sentimentos aos familiares 
e amigos pela grande perda”, diz a nota de 
Teixeira Soares. 

Quase a semana toda foi de chuva, e a 

estrada se torna perigosa, mas o que pode 
ser feito quando é preciso pegar a via e fazer 
o seu tratamento, ninguém pensa que pode 
ser a última vez. São momentos que não po-
dem ser explicados. Pois, além do acidente 
com o veículo de Teixeira, outros três foram 
registrados, todos próximos, mas nenhum 
com vitima fatal. 

Mas este ano de 2022 está sendo perigoso 
na estrada, é o que mostra os dados do Siste-
ma de Estatísticas de Ocorrências do Corpo 
de Bombeiros (SYSBM), desde o início do ano 
até o dia 15 de agosto já foram registrados 
no Paraná 26.559 acidentes de trânsito. Este 
é o maior número de ocorrências no estado 
desde 2019. Em um ano, houve um aumento 
de 4,5%. 

Dentro dessas ocorrências, foram anota-
dos 861 falecimentos e 107.784 pessoas feri-
das. Nove em cada dez acidentes de trânsito 
ocorrem por falhas humanas e poderiam, 
portanto, ser evitados, de acordo com dados 
do Observatório Nacional de Segurança Vi-
ária (ONSV). 

É um número muito alto em comparação 
aos anos anteriores, e ver que a maioria po-
deria ser evitado, pois como vimos, a maioria 
são por falhas humanas, não podemos afir-
mar que foi o caso deste envolvendo o veículo 
de Teixeira, mas os dados mostram. As leis 
de trânsito estão aí para serem seguidas, é 
preciso respeitar para evitar que mais pes-
soas tenham a vida interrompida desta for-
ma. Solidarizamos-nos com as famílias que 
tiveram as perdas no município, e torcemos 
para que os dois que estão internados se re-
cuperem e voltem o quanto antes para casa. 

Vamos comemorar os 16 anos 
da Lei Maria da Penha

A Lei Maria da Penha completa 16 anos e a reflexão a ser 
feita é: há motivos para comemoração? Afinal, a cada sete 
horas, uma mulher ainda é vítima de feminicídio no Brasil, de 
acordo com o Anuário Brasileiro de Segurança Pública. Mesmo 
com todas as campanhas de combate à violência doméstica e 
de esclarecimento das mulheres sobre os seus direitos, sobre 
o que não pode e não deve mais ser aceito, quase 2.500 vítimas 
foram mortas no país entre o começo de 2020 e o final de 2021. 
A maioria delas foi assassinada pelo marido/companheiro 
ou ex-marido/ex-companheiro, por motivos relacionados ao 
fato de ser mulher, o que caracteriza o crime de feminicídio.

É importante ressaltar que o feminicídio é o ponto final da 
escalada de violência sofrida pela mulher. Antes do ato fatal, 
há uma série de sofrimentos crescentes a que a vítima é sub-
metida e, em grande parte das vezes, esses sofrimentos não 
são sequer identificados como consequências de atos violentos.

O Instituto Maria da Penha, criado em 2009 pela própria 
Maria da Penha, constatou em uma pesquisa feita em 2017, 
por exemplo, que as mulheres vítimas de violência doméstica 
e que estão no mercado de trabalho faltam cerca de dezoito 
dias por ano ao serviço, em decorrência de agressões físicas 
ou psicológicas sofridas dentro de casa. Muito provavel-
mente por causa dessas ausências e dos abalos psicológicos 
que acabam por reduzir a produtividade, os salários dessas 
mulheres costumam ser, em média, dez por cento menores 
que os rendimentos das profissionais que não sofrem algum 
tipo de violência. E, ainda, muitas dessas vítimas acabam por 
abandonar o trabalho fora de casa.

Esses dados servem de alerta para alguns dos sintomas que 
podem culminar no feminicídio. Aliás, fica aqui uma sugestão 
aos departamentos de recursos humanos das empresas: em 
vez de apenas exigir um atestado médico, uma justificativa 
para a falta, ou, na falta desses, descontar o dia trabalhado, 
por que não investir em programas ou profissionais espe-
cializadas – sim, neste caso específico seria importante que 
fossem profissionais mulheres – para acompanhar, assistir, 
acolher e orientar possíveis vítimas de violência doméstica? 
Afinal, o problema não é privado. Trata-se de uma questão 
social, que acaba por refletir nos filhos, na vida educacional 
das crianças, nas famílias, em todos os grupos que circundam 
aquela mulher. 

Com a sanção da Lei Maria da Penha, a violência doméstica 
passou a ser definida como violação dos direitos humanos. E a 
partir daí, foi instituído um sistema processual autônomo para 
crimes previstos no Código Penal quando praticado contra 
mulheres. As antropólogas Guita GrinDebert e Tatiana Santos 
Perrone analisam que “no Brasil, a violência contra a mulher 
ocupou um lugar central na luta feminista, que ativamente 
denunciou o descaso com que a violência entre casais era 
tratada pelo sistema de justiça”. Por quantas décadas ouvimos 
repetidamente o ditado “em briga de marido e mulher não se 
mete a colher”, não é mesmo?

Como resultado dessa luta, a Lei Maria da Penha é destaque 
entre as principais conquistas de um movimento que cresce, 
se amplia e se intensifica a cada dia. A partir do momento em 
que a Lei Maria da Penha caracteriza a violência doméstica 
como violação dos direitos humanos, um problema que antes 
era individual passa a ser coletivo. Logo, o que antes era pessoal 
passa a ser político. Propulsiona a punição para outros tipos 
de violência contra a mulher, que vão além do lar, do privado, 
caracterizando-as também como crime. É o caso do estupro, 
por exemplo. A partir do momento em que, juridicamente, 
a mulher que sofre estupro passa a ser, de fato, considerada 
vítima de um crime – não importando em que local este crime 
ocorra – todas as mulheres passam a ter poder de denunciar, 
criminalmente, estas e outras formas de violência sobre o 
seu corpo.

A mulher passa então a ser enxergada como sujeito jurídico, 
político, de transformação, e não apenas como uma vítima 
sobre a qual podem pairar dúvidas a respeito de uma suposta 
“provocação” ao ato violento. É sabido que, na prática, a cul-
pabilização da vítima ainda é recorrente, mas quando há uma 
tipificação jurídica, o crime está posto.

É claro que números como os citados no início deste texto 
mostram que apenas a legislação não garante o encerramento 
de casos de violência contra a mulher. Mas, sem dúvida, leis 
como a Maria da Penha dão poder de denúncia e proteção à 
mulher, contribuindo de forma definitiva para coibir os casos.

LÍDICE LEÃO É JORNALISTA E MESTRE EM PSICOLOGIA SOCIAL PELA UNIVERSIDADE DE SÃO PAULO. 
PESQUISA A SUBJETIVIDADE E O SOFRIMENTO ENTRE AS MULHERES.
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"37,4%"
D i f e r e n ç a  e n t r e 

Ratinho Junior e o se-
gundo colocado nas 
pesquisas.

“O Senhor Jesus 
guardará a sua 
entrada e a sua 
saída”

FRASE QUE SERÁ COLOCADA 

POR LEI NA CIDADE DE TEIXEIRA 

SOARES

Moro em Irati
O ex-juiz e candidato ao Senado Federal, Sergio Moro, 

esteve em Irati na quarta-feira (17). Ele foi na Aciai onde 
recebeu uma carta de intenções da Associação. Na sequ-
ência, Moro foi a prefeitura onde foi recebido pelo prefeito 
e coordenador da campanha à reeleição do governador 
Ratinho Junior, Jorge Derbli, e a vice Ieda. Moro ainda vi-
sitou a rádio Najuá e concedeu entrevista a Folha de Irati.

Conhecido
Uma das figuras políticas mais conhecidas no Brasil, Moro 

é reconhecido por conseguiur colocar na cadeia o ex-presi-
dente Lula, que atualmente lidera as pesquisas nacionais. Na 
agenda, estava acompanhado do ex-deputado Emerson Bacil. 
Na sequência, ele foi a Rio Azul em um evento organizado pela 
vereadora Jussara e finalizou a agenda em São Mateus do Sul. 

Trabalho
Moro fez questão de colocar que seu trabalho no senado é 

muito maior que o combate a corrupção, mas sim atuar em ou-
tros segmentos que o Brasil precisa melhorar, como implantar 
um novo código tributário. Embora tenha uma ligação muito 
íntima com o combate ao crime nos mais vários segmentos. 
Moro é um dos quatro candidatos ao senado que está na coli-
gação de Ratinho Junior. 

Prestigiado
O prefeito Osnei Stadler foi bem prestigiado na 11ª 

edição da Fenafep. Ele recebeu autoridades e candidatos. 
Representando o governador estiveram o secretário de 
Agricultura, Norberto Ortigara, e o chefe da Casa Civil João 
Ortega. Ainda, outros como o deputado Pedro Lupion e Beto 
Richa e Orlando Pessuti também circularam por lá. E uma 
pessoa que a muito não víamos, o senador Álvaro Dias que 
concorre à reeleição. No sábado, a deputada Aline Sleut, 
que é candidata a senadora, também passou na festa. 

Hospital
O vice-prefeito Zaqueu 

Bobato de Imbituva in-
formou a este colunista 
que, na próxima semana, 
será lançado o edital para 
a contratação do projeto 
do Hospital de Imbituva. 
Após licitado, a empresa 
terá 90 dias para entregar o 
projeto. Na sequência, será 
licitada a obra. O terreno 
já está definido e o recurso 
garantido junto a Caixa 
Econômica Federal. 

Investimento
O prefeito Moacir  Szin-

velski anunciou esta sema-
na que a cooperativa Bom 
Jesus vai ampliar sua uni-
dade em Mallet. Vai investir 
mais de R$ 30 milhões na 
secagem e recebimento 
de grãos e outras ativida-
des. Segundo o diretor da 
unidade, o investimento 
ainda vai gerar mais 40 
empregos. Moacir fez uma 
visita as instalações acom-
panhado do secretário de 
Indústria e Comércio, Léo, 
e do secretário de Obras, 
Daniel. 

Vai começar
O prefeito Lula, a vice Juliana, o secretário Amuri, o pro-

vedor do Hospital, Rodrigo Wagner e o chefe de gabinete do 
secretário de Estado da Saúde, Adriane Barbieri, receberam 
a autorização para licitar a reforma do Hospital de Teixeira 
Soares. Agora, a Prefeitura licita a empresa que deverá ini-
ciar os trabalhos em breve. Para uma instituição que estava 
fechando a alguns anos atrás é uma conquista importante. 
E teve a interlocução do deputado Alexandre Curi junto ao 
governador Ratinho Junior. 

Festa do Laço
A prefeita Cleonice 

Schuck se empolgou com 
as festas da região e está re-
alizando a 1ª Festa do Laço. 
O evento, que está regado a 
shows de música sertaneja 
como Duduca e Dalvan, 
ainda terá a inauguração 
da Pista de Laço que está 
sendo construída junto ao 
Parque da Prainha. O even-
to acontece nos dias 3 e 4 de 
setembro. Com certeza, um 
bom palco eleitoral. 

Paraná aponta 
Ratinho

Duas pesquisas reali-
zadas recentemente co-
locam Bolsonaro a frente 
na campanha eleitoral. As 
duas margeiam os 20% de 
diferença para o Bolsona-
ro. No IPESPE, o cenário 
nacional mostra o centro-
-direita, Jair Bolsonaro 
(PL), na liderança com 49% 
das intenções contra o es-
querdista Lula da Silva (PT) 
com 29% das intenções de 
voto, 20% atrás do candi-
dato do PL, Jair Bolsonaro.
Ciro Gomes (PDT) tem 7%, 
Simone Tebet (MDB) tem 
3%. A pesquisa foi contra-
tada pelo Podemos e está 
registrada no TSE sob o 
protocolo PR-05888/2022.
Na pesquisa do Paraná 
Pesquisa, Bolsonaro apa-
rece com 49.5% e Lula 
com 30,3% e nulos bran-
cos com 6.6% na segunda 
colocação. E para Ratinho 
Junior a coisa ficou fácil. 
Ele já aparece com 58,7% 
contra 21.3% de Requião. 
Mostrando uma eleição re-
solvida no primeiro turno. 
A pesquisa está registrada 
no TSE PR-02663-2022 e 
BR00310-2022.

Manifesto
O vereador Helio de 

Mello usou a tribuna da 
Câmara, esta semana, para 
explanar sobre as conquis-
tas que o deputado Evandro 
Roman trouxe a Irati. Helio 
já anunciou nos bastidores 
que declara apoio a Roman 
que está no PP e é o deputa-
do que mais trouxe asfalto 
para o interior, segundo o 
presidente. Agora, no pró-
ximo dia 29, abre a licitação 
para escolher a empresa 
que vai iniciar a pavimen-
tação sentido ao Itapará. 
“Agora será o primeiro 
trecho deste que fará esta 
importante ligação para o 
interior do município”. 

Maior base
O deputado Artagão Ju-

nior é o deputado que tem 
a maior base junto ao pre-
feito Jorge Derbli. Um ver-
dadeiro exército de líderes 
ligados ao prefeito estará 
pedindo voto ao deputado 
que vai a reeleição estadual 
pelo PSD. 

Organizando
O candidato a deputado 

estadual pelo PSB, Rafael 
Lucas,está a todo vapor 
organizando a campanha 
em Irati e na região. Mas 
conta com o apoio do seu 
pai, Dr. Felipe Lucas,que 
está empolgadíssimo com 
a campanha do filho. Rafael 
estava atuando no SEDU-
-Paraná Cidade, e faz uma 
campanha para que a re-
gião de Irati tenha um re-
presentante na Alep. 
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SECOM

A safra de 2021 apontou 
que o estado do Paraná é o 
maior produtor de erva-ma-
te do país, com 715 mil tone-
ladas por ano. A regional de 
Irati ocupa o terceiro lugar 
na produção estadual, com 
mais de 92 mil toneladas/
ano, ficando atrás somente 
das regionais de União da 
Vitória e Guarapuava. O 
município de Irati, além 
de consumir a erva-mate, 
é referência no cultivo e 
industrialização do produ-
to, que chega também aos 
estados de São Paulo, Mato 
Grosso do Sul, Mato Grosso, 
Santa Catarina e Rio Grande 
do Sul.

Apesar de a regional de 
Irati ocupar o terceiro lu-
gar na produção estadual, o 
cultivo da planta passa por 
um processo de incentivo 
aos agricultores. Por ser um 
mercado em expansão, a 
produção local já não aten-
de a demanda industrial do 
município. Para suprir a ne-
cessidade, é preciso também 
comprar matéria-prima de 
Inácio Martins, Bituruna, 
Ivaí, Prudentópolis, São 
Mateus do Sul, Rebouças, 
Imbituva, Ipiranga e Pinhão.

A fim de incentivar a 
cultura da erva-mate, a Se-
cretaria Municipal de Agro-
pecuária, Abastecimento e 
Segurança Alimentar ofe-
rece palestras e cursos aos 
agricultores, além de ter 
distribuído mais de 10 mil 
mudas, ao longo da atual 
administração. "Estamos 
incentivando o cultivo da 
erva-mate, levando o co-
nhecimento para que as 
pessoas percebam o quan-
to podem lucrar com esta 
planta nativa, que além de 
tudo é sustentável", afirma 

RECONHECIMENTO

Regional de Irati é a terceira que 
mais produz erva-mate no Paraná
Prefeitura incentiva 
o cultivo, que está 
em expansão. Maior 
parte da produção 
é da agricultura 
familiar

o secretário Raimundo Gna-
tkowski.

UMA PRODUÇÃO 
VIÁVEL A TODOS

O secretário Raimundo 
ressalta que a erva-mate 
pode ser cultivada tanto 
por grandes proprietários 
de terras, quanto por pe-
quenos produtores rurais, 
sendo que a maior parte do 
produto vem da agricultura 
familiar. "Os terrenos pe-
quenos e íngremes podem 
ser aproveitados para o de-
senvolvimento de quatro 
culturas ao mesmo tempo, 
a araucária que produzirá 
o pinhão, a guabiroba, a 
erva-mate e a criação de 
abelhas", frisou.

ATÉ CHEGAR AO 
CHIMARRÃO...

A erva-mate leva em tor-
no de cinco anos para ser 
feita a primeira colheita, de-
pois disso, os brotos crescem 
novamente, podendo ser 
colhida duas vezes ao ano. 
Se bem cuidada, a planta 
tem vida longa.

O plantio, manejo e co-
lheita são feitos de maneira 
braçal. Apenas algumas 
ferramentas são utilizadas 
para facilitar, como tesou-

ra elétrica, a mesma que é 
usada para a poda da uva, 
por exemplo.

A família Giotti tem uma 
relação com a erva-mate 
que perpetua por mais de 
70 anos. Marcos Henrique 
Giotti, natural de Santa 
Catarina, e seus três irmãos 
são ervateiros e aprenderam 
a lidar com o produto com 
seus pais, a profissão passa 
de geração em geração.

Quando Marcos Hen-
rique iniciou sua carreira 
no ramo da erva-mate, se 
instalou em Sorriso MT, mas 
como a qualidade do produ-
to não estava boa naquela 
região, ele preferiu mudar 
para o Paraná. E escolheu 
Irati para traçar sua histó-
ria. Há 11 anos no municí-
pio, a ervateira detém seis 
marcas, além de fabricar o 
produto final, também en-
trega matéria-prima para 
outras indústrias.

João Henrique Giacomi-
niGiotti, engenheiro agrô-
nomo, sintetiza o processo 
feito pela ervateira. "Quan-
do a matéria-prima chega, 
passa por uma seleção; de-
pois vai para o sapeco que é o 
contato da folha com o fogo 

fazendo com que inative as 
enzimas e pare a oxidação 
da planta. No secador, reduz 
a umidade, vai para uma pe-
neira que separa a folha dos 
galhos. Depois vai para os 
moinhos, empacotamento 

e comercialização".
No inverno, a oferta de 

matéria-prima é maior, a 
ervateira de Irati recebe 
em média 75 toneladas de 
folhas por dia. Que resul-
tam em 35 toneladas do 
produto final, diariamente. 
"Durante o restante do ano 

a indústria reduz a entrada, 
pois, com o calor o produto 
estraga antes, tendo que ser 
processado no mesmo dia 
em que colhe", informou o 
proprietário da ervateira, 
Marcos Henrique Giotti.
EVOLUÇÃO DA ERVA-

MATE
Historicamente, a erva-

-mate não tem o mesmo 
apreço que o café, pois o 
mundo ainda está em pro-
cesso de descoberta do pro-
duto. "Agora está sendo 
mais explorada, indo além 
do chimarrão, do tereré e 
do chá. A indústria está ex-
pandindo para a produção 
de cosméticos, fármacos, 
corantes. Além disso, os paí-
ses que estão mais ao norte, 
onde o frio é intenso, o chi-
marrão seria uma excelente 
opção para se aquecer, pois 
ele é consumido demora-
damente", apontou o en-
genheiro agrônomo, João 
Henrique GiacominiGiotti.

O consumo da erva-mate 
iniciou por meio de chás 
feitos pelos indígenas no 
Brasil. Na região, o chimar-
rão se destaca e faz parte da 
tradição do sul do país, ele 
acompanha os melhores 
encontros, e se consumido 

em quantidade certa, traz 
muitos benefícios para 
saúde. "Algumas pessoas 
colocam ervas medicinais 
junto, então se torna um 
veículo para consumir er-
vas como camomila, capim-
-limão e outras", lembrou 
João Henrique.
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A regional de Irati ocupa o terceiro lugar na produção estadual, com mais de 92 mil toneladas/ano

O estado do Paraná é o maior produtor de erva-mate do país
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LETICIA H. PABIS COM INFORMAÇÕES 
ASSESSORIA

Na terça-feira (09), o 
prefeito de Mallet, Moacir 
Alfredo Szinvelski, junta-
mente com o secretário de 
Indústria e Comércio, Léo, 
e o secretário de Obras, 
Daniel Stoeberl, estive-
ram presentes na Unidade 
Bom Jesus de Mallet, para 
uma reunião com o Diretor 
Presidente, Luiz Roberto 
Baggio.

Na reunião, foi anun-
ciado um investimento de 
R$30 milhões no município, 
o qual trará a construção 
de secadores de sementes, 
com capacidade superior 
aos atuais, máquinas de 
limpeza e silos de armaze-
nagem para melhor conser-
vação de grãos e sementes 
e mais uma balança de 
pesagem dos caminhões 

AMPLIAÇÃO

Cooperativa Bom Jesus anuncia 
R$ 30 mi para unidade de Mallet
O anúncio 
aconteceu na 
terça-feira (09), 
durante uma 
reunião

para agilizar o descarrego 
e carrego dos grãos.

"Estive acompanhado 
do secretário de Indústria 
e Comércio, Léo, e do secre-
tário de Obras, Daniel, fica-
mos felizes com o anúncio 
desta grande ampliação, 
grande investimento, que 
vai gerar empregos, gerar 
economia da nossa cidade, 

com a ampliação vai gerar 
um recebimento de grãos 
ainda maior, com equipa-
mentos de última tecno-
logia, deixo aqui em nome 
da administração o nossos 
sinceros parabéns a todos 
que fazem parte da família 
Bom Jesus, por acreditar em 
Mallet, por mostrarmos que 
nossa cidade está se desen-

volvendo e, está crescendo 
e recebendo investimentos 
todos os dias dos nossos em-
presários", disse o prefeito 
Moacir.

COOPERATIVA BOM 
JESUS

A Cooperativa Agroin-
dustrial Bom Jesus é um 
empreendimento fundado 
em 1952 por 18 empreen-

dedores, no município de 
Lapa, Paraná.Hoje, está 
presente com 25 unidades 
em 13 municípios espalha-
dos no Paraná e em Santa 
Catarina, sendo: Lapa, Con-
tenda, Quitandinha, Balsa 
Nova, Palmeira, São João 
do Triunfo, Irati, Rebouças, 
Mallet, Paulo Frontin, São 
Mateus do Sul e Antônio 
Olinto, no Paraná, e Mafra, 
em Santa Catarina.

A Cooperativa possui 
também uma Fazenda Ex-
perimental e uma Fábrica 
de Rações, com capacidade 
de produção de 20 tonela-
das por hora, de rações para 
bovinos de leite, bovinos de 
corte, equinos, caprinos, 
ovinos, suínos, aves e coe-
lhos levando a marca Fibra.

A empresa atua no re-
cebimento de soja, milho, 
feijão, trigo e cevada, le-
vando toda tecnologia aos 
produtores com assistência 
técnica e insumos no trata-
mento de diversas culturas. 
Também é sócia da Coona-
gro, indústria de fertilizan-
tes do cooperativismo e há 
11 anos está instalada no 
município de Mallet.

Prefeito e secretários estiveram presentes em reunião com Diretor Presidente da Cooperativa

KARINA LUDVICHAK 

A Prefeitura de Guami-
ranga, junto a Secretaria de 
Esportes está desenvolvendo 
um projeto para a construção 
de um Complexo Esportivo no 
município. No ano de 2021 foi 
feita a aquisição de um terre-
no com uma área total de um 
alqueire, que fica entorno do 
Ginásio de Esportes, o órgão 
municipal realizou a limpeza 
do local, e agora pretende fa-
zer modificações no ginásio, 
além de novas construções no 
espaço adquirido. 

O projeto já está com a 
planta concluída, agora, a pas-
ta em conjunto com o prefeito 
do município, Marcelo Leite, 
busca a viabilização de recur-
sos junto ao Governo Federal e 
Estadual. O investimento para 
a realização das obras é de, 

GUAMIRANGA

Secretaria de Esportes planeja 
construir novo Complexo Esportivo
A planta do projeto 
já está pronta, agora, 
a pasta junto a 
Prefeitura municipal 
busca viabilizar 
recursos para realizar 
as obras

aproximadamente, R$ 2 mi-
lhões. Ainda, o novo Complexo 
Esportivo deve receber o nome 
do antigo prefeito já falecido, 
Marcos Henrique Chiaradia.

De acordo com o secre-
tário, o projeto conta com a 
construção de uma arqui-
bancada e vestiário no estádio 
municipal, e foram planejados 
para o novo espaço: um campo 
Society; uma cancha de bocha; 
bosque e playground; pista de 

caminhada com, aproxima-
damente, 1.500 metros; além 
de pavimentação asfáltica e 
estacionamento. Neste ano, a 
pasta adquiriu também uma 
Van com 21 lugares, para rea-
lizar o transporte dos atletas, a 
aquisição foi feita com recurso 
próprio. 

“A Secretaria de Esportes 
pretende realizar o projeto em 
parceria com o Atlético Para-
naense, a ideia é montar as 

escolinhas desde a categoria 
sub 6 até o sub 18”, comenta 
Osmar Schmitt, secretário de 
Esporte de Guamiranga.

Osmar comenta, ainda, 
que a reforma e construção 
dos novos espaços é impor-
tante para a realização de 
campeonatos, democrati-
zação da prática esportiva e 
lazer, além de unir ainda mais 
as comunidades durante as 
competições. “Com este pro-

jeto, pretendemos tirar nossas 
crianças das ruas, torna-los 
bons cidadãos, e transforma-
-los em futuros atletas. Esse é 
o nosso desafio, onde não me-
diremos esforços para que se 
realize”, esclarece o secretário.  

O investimento para a realização das obras é de, aproximadamente, R$ 2 milhões
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Campeonato 
entre 

Associações
Atualmente, está acon-

tecendo o campeonato 
entre as associações de 
Guamiranga, onde todas 
as comunidades estão par-
ticipando. A gestão atual 
acrescentou o futsal e o 
truco nos campeonatos, 
pois antes era realizado 
apenas o futebol suíço. Se-
gundo o secretário de Es-
portes, Osmar Schmitt,as 
novas modalidades foram 
bem aceitas, e no dia 20 
e 21 deste mês, acontece 
a final dos campeonatos. 
No sábado a disputa pelo 
3º e 4º lugar, e no domin-
go, a disputa final do 1º e 
2º lugar. As competições 
estão sendo realizadas 
na Ceramica Setenta, em 
Guamiranga. 
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JAQUELINE LOPES 

Na tarde da quarta-
-feira (17), um engaveta-
mento na BR-277, Km 134, 
na Serra de São Luiz do 
Purunã (Balsa Nova-PR), 
pista Curitiba-Interior, 
vitimou três moradores 
de Teixeira Soares, que 
estavam em um veículo 
da Secretaria de Saúde 
Municipal. Mais duas pes-
soas que estavam junto 
ficaram feridas grave-
mente e estão internadas. 

As vítimas foram iden-
t i f i c a d a s  c o m o  A d a i r 
Antônio dos Santos (63 
anos), Carmelita Paz (80 
anos) e Roseli Aparecida 
Rosa Borges (46 anos). 
Ainda, Joelma Geovana 
dos Santos Nevez, de 34 
anos, e o motorista  foram 
encaminhados ao Hospi-
tal do Rocio, em Campo 
Largo, em estado grave. 

Os moradores retorna-
vam de uma consulta no 
hospital Erasto Gaetner 
em Curitiba, em que fa-
ziam tratamento de saú-

TRAGÉDIA 

Moradores de Teixeira Soares morrem 
em engavetamento na BR 277
Vítimas fatais 
estavam em 
um veículo da 
Secretaria de Saúde 
do município 

de. Joelma é filha de Adair 
e acompanhava o pai em 
uma consulta médica. Já 
Roseli era acompanhante 
de Carmelita. 

O secretário de Saúde 
de Teixeira Soares, Amau-
ri Klossowski,  tão logo 
soube do acidente se des-
locou a Campo Largo para 
tomar as primeiras provi-
dências. Diante da situa-
ção, a Prefeitura decretou 

Engavetamento vitimou três moradores de Teixeira Soares na Serra de São Luiz do Purunã

Outros três acidentes também foram registrados na BR-277 Chovia bastante e a neblina era intensa no momento dos acidentes 
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luto oficial e emitiu uma 
nota de pesar, assim como 
outras cidades e a Amces-
par, se solidarizando com 
as famílias e amigos pela 
perda dessas vidas de for-
ma trágica. 

“A administração mu-

nicipal lamenta pela tra-
gé dia ocorrida ontem, 
quando foram ceifadas 
a s  v i d a s  d o s  c i d a d ã o s 
teixeira-soarenses Adair 
Antônio dos Santos (63 
anos), Carmelita Paz (80 
anos) e Roseli Aparecida 
Rosa Borges (46 anos), 
e externa os mais pro-
fundos sentimentos aos 
familiares e amigos pela 
grande perda”, diz a nota 
de Teixeira Soares. 

ACIDENTE
O  a c i d e n t e  a c o n t e -

ceu por volta das 15h45. 
C h ov i a  n o  m o m e n t o  e 
a  neblina era intensa. 
Segundo a Polícia Rodo-
viária Federal (PRF), uma 
carreta, emplacada em 
Curitiba, seguia sentido 
Ponta Grossa quando se 
deparou com congestio-
namento causado por aci-
dente, sendo seguido pelo 
Renault/Sandero, empla-
cado em Teixeira Soares 
(Secretaria de Saúde do 
Município), quando o bi-
trem, emplacado em Ma-
rechal Candido Rondon, 
não conseguiu frear, co-
lidindo com o veículo de 
Teixeira Soares e impren-
sando-o contra  a carreta.

As vítimas que entra-
ram em óbito foram en-
caminhadas ao IML de 

ÚLTIMAS HOMENAGENS 

Para prestar as últimas homenagens às vítimas, 
na sexta-feira (19), às 9h, no ginásio de esportes, 
haverá uma cerimônia em Teixeira Soares com pas-
tores, amigos e familiares. Um dos corpos vai para 
o asilo por volta de 10h para que os outros possam 
se despedir. Na sequência, às 11h, haverá o enterro.

Curitiba, e os feridos ao 
hospital em Campo Lar-
go.  Os  condutores  dos 
caminhões não tiveram 
ferimentos. 

Ainda, mais três aci-
dentes foram registrados 
entre os Kms 134 e 137, na 
Serra de São Luiz do Puru-
nã (Balsa Nova-PR), um às 
15h10, no Km 137, ocor-
reu um acidente do tipo 
colisão traseira entre um 
caminhão e três carretas. 
O motorista de uma das 
carretas teve ferimentos 
leves. Também, às 15h45, 
n o  k m  1 3 4 ,  h o uve  u m 
acidente envolvendo dois 
caminhões e um veículo 
de passeio, que não teve 
feridos. Quase simultane-
amente, no Km 135, ocor-
reu o quarto acidente en-
volvendo cinco veículos, 
com dois feridos leves.

Equipes da Polícia Ro-
doviária Federal, do DER, 
ambulâncias do SAMU e 
dos municípios da região, 
também as viaturas d o 
S I AT E ,  AB T R  e  AB S  d o 
Corpo de Bombeiros, se 
deslocaram para o mu-
n i c í p i o  d e  B a l s a  N ova 
para atender os feridos 
e evitar outros aciden-
tes. 

A pista Curitiba-Pon-

ta Grossa permane ceu 
i n t e r d i t a d a  e n t r e  a s 
15h45 e 21h45, forman-
do aproximadamente 20 
quilômetros de fila.
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Uma pequena imagem 
considerada mais antiga e 
uma relíquia de São Fran-
cisco de Assis, vindas de 
Assis, Itália, terra natal do 
santo, chegam a Irati-PR 
no sábado (27), às 18h. Será 
acolhida com a missa de 
Ação de Graças na paróquia 
Nossa Senhora da Luz e se 
despede do povo iratiense 
no domingo (28), após a 
missa das 10h, na capela 
São Francisco, sede oficial 
da Fraternidade Francisca-
na da Ofs de Irati. 

A relíquia, integrante do 
antigo relicário, abriga um 
pequeno fragmento do osso 
do fêmur de São Francisco 
de Assis, considerado pela 
humanidade, o homem 
da ecologia, padroeiro dos 
animais e aves, o apóstolo 
da paz e do bem. A pere-

PAZ E BEM
Relíquia de São Francisco de Assis chega a Irati

            
    VANDERLEI KAWA MEMBRO PROFESSOR DA OFS PR / PASCOM NSA. DA LUZ IRATI-PR

grinação e visita da imagem 
e relíquia do santo foi organi-
zada pelo Conselho Interna-
cional da Ordem Franciscana 
Secular, e teve a benção, desta 
peregrinação pelo mundo, do 
Papa Francisco, em especial 
para celebrar os 800 anos do 
início da regra e vida da ordem 
Franciscana Secular, a ordem 
terceira de São Francisco de 
Assis, celebrado no mundo 
todo em 2021. Devido a pan-
demia, houve uma paralisa-
ção desta peregrinação no 
Brasil, que percorre os esta-
dos e as fraternidades da Ofs 
desde o ano 2015, o término 
desta visita ocorre em 2023.

Para cidade de Irati é um 
momento especial de fé, 
devoção e graça, por receber-
mos essa pequenina parte do 
santo muito amado no país, 
os franciscanos fazem parte 

da história do descobrimen-
to do Brasil. Desde o ano de 
1500, estes foram os primei-
ros sacerdotes a pisarem em 
solo da terra de Santa Cruz e 
celebrarem a primeira miss-
sa junto ao povo indÍgena e 
descobridores portugueses. 
Em irati, em outubro de 2021, 
os franciscanos seculares ce-
lebraram os 100 anos de pre-
sença dos mesmos em nosso 
município, desde quando os 
freis vinham atender a capela 
de Nossa Senhora da Luz, 
quando pertenciamos a Im-
bituva. A Ordem Franciscana 
de Irati, integrada por leigos, 
casais, solteiros e jovens, 
pertence a paróquia Nossa 
Senhora da Luz e recebe todo 
mês a visita fraterna e pasto-
ral de um frei assistente . 

A fraternidade esta sedia-
da na capela São Francisco 

de Assis, que completou seus 
40 anos de fundação através 
do frei Jaime Manfrim, fra-
de franciscano italiano que 
esteve presente em nossa 
paróquia como pároco. A 
Ordem Franciscana Secular 
teve sua origem no seculo 
XIII, no ano 1221, quando lei-
gos e leigas, casais, solteiros 
e viúvos manifestaram, junto 
a São Francisco de Assis, o 
desejo de seguir essa vocação 
mesmo não sendo religio-
sos e religiosas. Seguir em 
fraternidade a regra e vida 
de São Francisco, fonte de 
inspiração do santo de Assis, 
assim viverem junto as famí-
lias, servindo a igreja católica 
em suas pastorais. O papa 
Francisco escolheu o nome 
do Santo de Assis para seu 
pontificado em homemagem 
a este homem, que é amado e 

venerado no mundo todo, 
até por pessoas não cató-
licas, pelos seus exemplos 
e atitudes de vida, o seu 
olhar de ternura e afeto 
por Jesus Cristo e toda 
humanidade, chamando 
a todos e a tudo criado por 
Deus, de irmãos e irmãs.

O apostolado francisca-
no quer seguir Jesus Cristo 
na simplicidade e desape-
go as coisas do mundo, se 
baseia nos princípios da 
caridade, acolhimento, 
paz, justiça e ecologia inte-
gral. Caríssimo (a), você é 
convidado (a) a participar 
com toda a família fran-
ciscana de Irati, das duas 
celebrações, sábado (27), 
às 18h, na paróquia Nossa 
Senhora da Luz e domingo 
(28), às 10h, na capela São 
francisco. Paz e Bem!

JAQUELINE LOPES 

Neste mês, a Secretaria 
de Saúde de Rio Azul realiza 
a campanha Agosto Doura-
do, que busca incentivar o 
aleitamento materno, dar 
suporte e fornecer uma 
rede de apoio para as mu-
lheres em relação a uma 
amamentação segura. Para 
auxiliar na campanha, no 
município, os bebês pas-
sam a ser atendidos por 
fonoaudiólogos para rea-
lizar testes e orientações 
às mães.

A Secretaria preparou 
algumas palestras e rodas 
de conversas com gestantes 
e nutrizes (mulheres que 
amamentam), planejadas 
pela equipe multidisci-
plinar do Pré-natal. Farão 
orientações sobre a impor-
tância do aleitamento ma-
terno, e a rede de apoio será 
por meios de comunicação 
para toda a população. Ain-
da, haverá a implantação 
da Avaliação do Frênulo 
Lingual dos bebês (Teste da 

SAÚDE 

Rio Azul disponibiliza atendimento 
com fonoaudiólogo para bebês
A partir de agosto, 
mães poderão 
levar os filhos para 
receberem testes e 
orientações 

Linguinha) em ambulatório 
nos recém-nascidos.

De acordo com a fono-
audióloga de Rio Azul, Le-
tícia Pereira dos Santos, o 
trabalho é feito com o teste 
da linguinha, dar escuta e 
acolhimento as dificulda-
des da mãe em relação ao 
processo de amamentar, 
promover um aleitamento 
materno saudável e sem 
dor, avaliar o processo de 
amamentação para além 
da pega e posição corret=a 
e orientações em relação ao 
perigo do uso de bicos arti-
ficiais durante o processo 

da amamentação.
Para a fonoaudióloga, 

a campanha ajuda muito 
as mães neste momento. 
“Acredito que o tema es-
colhido para a campanha 
deste ano diz sobre isso: 
‘Apoiar a amamentação é 
cuidar do futuro’, visto que 
o desmame precoce, assim 
como a complementação 
da mesma forma, podem 
trazer grandes prejuízos 
futuros para saúde e para 
o desenvolvimento huma-
no. A amamentação, além 
de prevenir várias morbi-
dades crônicas e agudas, 

também previne atrasos de 
fala e linguagem, disfun-
ções de motricidade oral 
e otites que podem ser fa-
tores determinantes para 
perdas auditivas na pri-
meira infância”, observa. 

O nutricionista de Rio 
Azul, William Ribeiro dos 
Santos, comenta que o 
aleitamento reduz em 13% 
a mortalidade, além de evi-
tar infecções respiratórias, 
reduzir o risco de alergias, 
diabetes, colesterol alto, 
diarréia e hipertensão. É 
um alimento que supre 
todas as necessidades nu-

tricionais do bebê e reduz 
o risco de obesidade. Desta 
forma, dever ser ofertado 
de forma exclusiva até os 
6 meses de idade,e com-
plementada até os 2 anos.

“O Aleitamento ma-
terno é o maior e melhor 
método de vínculo, nutri-
ção, proteção, afetividade 
para o bebê e, por conse-
quência, concebe a mais 
delicada, eficaz e econô-
mica intervenção para a 
redução da morbimorta-
lidade infantil. Trazendo 
ainda um grande impacto 
na promoção da saúde da 
mãe e do bebê”, ressalta o 
nutricionista. A campanha 
também conta com a parte 
de nutricionista que au-
xilia com orientações em 
vários aspectos.

As mães que tiverem 
quaisquer dúvidas ou di-
ficuldades em relação à 
amamentação podem en-
trar em contato com o 
Setor de Fonoaudiologia 
do município de Rio Azul, 
que a partir do mês de 
agosto está dando suporte 
contínuo às gestantes e às 
puérperas do Pré-Natal. O 
Setor de Fonoaudiologia 
está localizado na Aca-
demia de Saúde da Vila 
Diva. Já o atendimento de 
nutrição é feito através de 
agendamento prévio.

Atendimento dos fonoaudiólogos é feito na Academia de Saúde da Vila Diva, em Rio Azul
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DANIELA VALENGA

A Prefeitura de Fernandes 
Pinheiro promove a primeira 
Festa do Laço nos dias 03 
e 04 de setembro. Além da 
inauguração da pista de laço 
no município, o evento terá 
provas de laço, exposições 
do comércio local e regional, 
praça de alimentação, desfile 
cívico, apresentações musi-
cais, brinquedos gratuitos e 
recreação para as crianças.

A inauguração da pista 
de laço, que teve um inves-
timento de mais de R$223 
mil, ocorre no sábado, às                       
17h, em uma cerimônia com 
a presença de autoridades do 
município e região.

“A ideia da Festa surgiu 
para inaugurarmos nossa 
pista de laço, mas, para enri-
quecer o evento, colocamos 
atrativos para atender di-
ferentes públicos”, explica 
Priscila Pires Meira, secretá-
ria de Administração.

Entre as atrações musi-
cais, no sábado (03), a Festa 
terá show de Diego e Jean, às 
18h, Kelvin e Kauan, às 20h, 
e Duduca e Dalvan, às 22h. 
No domingo (04), a partir 
das 11h30, artistas locais e 

COMEMORAÇÃO

Festa irá inaugurar pista de laço de 
Fernandes Pinheiro dia 03 de setembro
Obra da pista teve 
um investimento de 
mais de R$223 mil

regionais animam o públi-
co. “Sempre temos o intuito 
de valorizar e incluir nossos 
artistas locais”, ressalta Pris-
cila. A partir das 17h, o show 
de Zé Belém encerra a Festa.

PROVA DE LAÇO
“Estamos trabalhando 

intensamente para deixar 
tudo pronto na pista de laço 
para receber os laçadores do 
nosso município e de toda re-
gião”, ressalta Osiel Gomes, 
assistente administrativo 
que participa da organização 

da prova.
As provas de laço iniciam 

no sábado (03), às 10h, com o 
Troféu Cidade, para laçado-
res que sejam de Fernandes 
Pinheiro. Logo após, terá a 
disputa do Troféu Prenda, 
aberto para todas as mulhe-
res da região que quiserem 
participar.

No mesmo dia, será ini-
ciado o Duelo de Laço. É co-
brado o valor de R$300,00 a 
inscrição para jogar 7 arma-
das. Antes de iniciar o Duelo, 

a Festa terá uma laçada 
grátis para os 30 primeiros 
que já realizaram a inscri-
ção para essa categoria. 
Eles irão disputar o valor de 
R$500,00.

Após a cerimônia de 
inauguração, a Festa terá 
uma vaca gorda no valor 
de R$100,00 a inscrição e 
premiação de 30% do valor 
arrecadado.

No domingo (04), terá a 
continuação do Duelo. “São 
7 armadas no total do Due-

lo, quatro no sábado e três 
no domingo”, explica Go-
mes. Os competidores que 
acertarem 6 ou 7 armadas 
irão para força A disputar o 
prêmio de    R$5 mil. Aqueles 
que acertarem 3, 4 ou 5 ar-
madas disputarão a força B, 
com prêmio de R$3 mil. Os 
competidores que acerta-
rem uma ou duas armadas 
irão para força C disputar 
o prêmio de R$1 mil. Todas 
as forças acontecem no 
domingo.

ESTHER KREMER

No  f e r i a d o 
do dia 7 de 
setembro, a 
Secretaria 
de Esportes 

de Imbituva, em parceria 
com a Prefeitura, vai rea-
lizar a 4ª Corrida de Rua, 
com distância de 5 km e 
10 km. As inscrições são 
gratuitas e a idade míni-
ma para a participação 
é de 13 anos. Na retirada 
de kits e identificação, no 

COMPETIÇÃO 

Secretaria de Esportes promove
4ª Corrida de Rua de Imbituva
A competição 
vai acontecer 
no dia 7 de 
setembro com 
largada e chegada 
na Secretaria 
de Esportes, 
Rua Santos 
Dumont

dia do evento, cada parti-
cipante deverá entregar 
voluntariamente 2 kg de 
alimentos não perecíveis 
que serão destinados a 

instituições do município.
O início da competição 

será às 8h00 em ponto, 
o local da largada e da 
chegada será em frente 

a Secretaria de Esportes 
(Ginásio Diogo Emanuel 
de Almeida), Rua Santos 
Dumont. A competição 
será finalizada após 1h30 
da chegada do 1º colocado 
da prova.

A retirada do kit e da 
identificação dos atletas 
será feita antes do iní-
cio da competição das 
7h até 7h45. Para retirar 
os objetos deve ser apre-
sentado um documento 
de identidade e a ficha 
de inscrição, cada atleta 
receberá um número de 
identificação e um chip 
que deverá ser fixado no 
cadarço do tênis. 

O secretário de Espor-
tes de Imbituva, Antonielo 
Fabris, comentou sobre a 
importância de realizar a 
competição no município 
após o período pandê-
mico. “A corrida estava 
sendo uma tradição, mas 
tivemos que parar por 
causa da pandemia e com 
a volta dos eventos no ano 
passado, não conseguimos 

uma data. Este ano con-
seguimos e vamos fazer 
aconte cer este  grande 
evento”, disse o secretá-
rio. 

Ainda, Fabris comenta 
sobre a expectativa para o 
evento. “Podem participar 
até 300 pessoas, então nós 
temos certeza que vai ser 
um sucesso.  Contamos 
com a participação de to-
dos os corredores da nossa 
região e vamos fazer uma 
boa corrida para que todos 
se sentiam à vontade e 
sejam muito bem-vindos 
a nossa cidade”, finaliza.

PREMIAÇÕES
Todos os atletas que 

participarem da compe-
tição receberão medalhas. 
Para os três primeiros 
colocados de cada faixa e 
também no geral, haverá 
a entrega de troféus. Veja 
quais são as faixas etárias 
da competição.Feminino 
– 15 a 24; 25 a 34; 35 a 44; 
45 a 54; 55 a 64; 65+. Mas-
culino - 15 a 24; 25 a 34; 35 
a 44; 45 a 54; 55 a 64; 65+.
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DANIELA VALENGA

 A Festa Nacional do Feijão 
Preto (FENAFEP) de Pruden-
tópolis retornou após dois 
anos de pandemia. Ao longo 
dos dias 12, 13 e 14 de agosto, 
o público pode participar 
de diferentes atividades no 
Centro de Eventos Terra das 
Cachoeiras. Pela primeira vez 
a Festa teve shows gratuitos e 
registrou recorde de público 
que acompanhou os artistas 
conhecidos nacionalmente. 

O vice-prefeito Evaldo 
Hofmann define a FENAFEP 
como um marco histórico. 
“Evidenciamos mais o nosso 
município, com nossas bele-
zas naturais, nossa cultura e 
nossa feijoada gigante que é 
única no mundo”, ressalta.

Evaldo também destaca 
que a 11ª edição consolida a 
FENAFEP na agenda nacio-
nal. “Já tivemos um recorde 

FESTIVIDADE

Milhares de pessoa prestigiam Festa 
do Feijão Preto de Prudentópolis
Ao longo de três 
dias a Festa teve 
programação 
musical, cultural, 
gastronômica e 
comercial

“Agradeço em especial a população do 
nosso município pela confiança em 
nosso trabalho e por receber tão bem 
nossos visitantes para mais uma festa 
que fica para história” 

OSNEI STADLER

A dupla sertaneja Fernando & Sorocaba tamém animaram a Festa

A feijoada gigante é preparada em uma panela de 12 toneladas

Durante os três dias de festividade, shows nacionais encerraram a Festa em Prudentópolis
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O U T D O O R

Acabamento:Tamanho: 9 x 3 mCores: 4X0        Peça: Outdoor

de público logo no primeiro 
show, a região acolheu nos-
sa festa, temos visitantes de 
todas as regiões e estamos 
celebrando”, descreve.

Ao longo dos três dias, 
mais de 96 comerciantes de 
diferentes áreas participa-
ram da FENAFEP, o que movi-
menta a economia local. Este 
é o oitavo ano que a Afubra 
participa da Festa do Feijão. 
“Trouxemos produtos agríco-
las para expor para fortalecer 
a agricultura de Prudentópo-

lis e região”, descreve Lázaro 
Ramon Bock, gerente de filias 
da Afubra.

As Secretarias Munici-
pais de Prudentópolis tam-
bém preparam stands para 
o público. Durante os dias da 
Festa, os visitantes puderam 
visitar atrativos turísticos do 
município agendando o pas-
seio em um caminhão truck 
e van. “Os atrativos naturais 
são os que mais atraem os tu-
ristas, mas também temos a 

questão da religiosidade e da 
cultura ucraniana”, aponta a 
secretária de Turismo.

O stand da Secretaria de 
Saúde possibilitou que os 
visitantes realizassem testes 
rápidos e se vacinassem. 
“Também orientamos sobre 
o Agosto Azul, mês focado na 
saúde do homem”, explicou 
uma das enfermeiras que 
participou do stand.

SEXTA-FEIRA
A abertura da FENAFEP 

aconteceu na sexta-feira (12). 

No primeiro dia, as 13 candi-
datas que disputaram as va-
gas para Rainha e Princesas 
FENAFEP 2022 desfilaram. 
Laysa Bini, de 16 anos, foi 
eleita rainha. Rafaela Ratu-
chnei, de 22 anos, e Fernanda 
Bobalo, de 20 anos, foram 
eleitas a 1ª e 2ª Princesas, 
respectivamente. As três 
mulheres irão representar 
Prudentópolis em eventos 
turísticos e culturais.

Além das opções gerais de 
gastronomia, na sexta-feira, 
o cardápio do restaurante 
principal foi ucraniana. Os 
visitantes aproveitaram para 
comer comidas típicas como 
pirogue, borscht, holubtsi 
(também conhecido como 
charuto), carne da lata, entre 
outras. A noite de sexta-feira 
terminou com o show da 
dupla sertaneja Fernando & 
Sorocaba.

O primeiro dia da FENA-
FEP também comemorou os 
116 anos de Prudentópolis. “A 
cidade está moderna, cres-
cendo e investindo na cultu-
ra, no turismo, na gastrono-
mia e comércio local”, celebra 
o prefeito Osnei Stadler.

“Essa é uma terra querida, 
uma cidade maravilhosa, 
Prudentópolis está de para-
béns, não só a cidade, mas 
todos os moradores”, come-
mora a data o vice-prefeito 
Evaldo.

SÁBADO
O segundo dia de evento 

iniciou com palestras técni-

cas elaboradas especialmen-
te para os produtores locais, 
como uma forma de valorizar 
e lembrar a referência agrí-
cola da Festa do Feijão Preto, 

que surgiu porque Pruden-
tópolis é o maior produtor de 
feijão preto do Brasil.

Por isso, tradicionalmen-
te o sábado também é o dia 
em que a maior feijoada do 
mundo é servida, preparada 
pelo Serviço de Obras Sociais 
de Prudentópolis – SOS. O 
preparo da Feijoada começou 

ainda na sexta-feira, às 21h 
e foi finalizada por volta de 
10h30 do sábado. Em torno 
de 1500 pessoas comeram a 
tradicional feijoada.

Após o almoço, o evento 
deu continuidade com di-
versas atividades, como o 
motocross e os jipeiros, que 
reuniram inúmeros apaixo-
nados pelo esporte. O show 
da cantora Yasmin Santos 
encerrou o dia.

DOMINGO
A tradicional corrida rús-

tica e o ciclismo abriram as 
atividades de domingo (14). 
Para comemorar o dia dos 
pais, foi preparado um chur-
rasco especial para as famí-
lias. O show de Thiago Viola 
encerrou as festividades.

O prefeito Osnei define a 
FENAFEP como um momen-
to de grande alegria para o 
município e para a popula-
ção. “Só tenho a agradecer 
a todos que apoiaram essa 

ideia e se dedicaram nos úl-
timos meses para que a festa 
pudesse acontecer. Agradeço 
em especial a população do 
nosso município pela con-
fiança em nosso trabalho e 
por receber tão bem nossos 
visitantes para mais uma 
festa que fica para história”, 
finaliza.
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Prefeitura Municipal
de Irati

Prefeitura Municipal
de Fernades Pinheiro

Prefeitura Municipal
de Imbituva

Núcleo Regional de 
Educação de Irati

EDUCAÇÃO E INOVAÇÃO

Colégio Sesi da Indústria de Irati realiza 
mais uma edição da Feira de Física
A frase tema da 
feira foi “Porque 
tecnologia e 
inovação se faz na 
prática”

Prefeitura Municipal
de Prudentópolis

Prefeitura Municipal
de Mallet

ESTHER KREMER

No dia 12 de agosto, o 
Colégio Sesi da Indústria de 
Irati promoveu mais uma 
edição da Feira de Física. 
Este ano, com a frase ven-
cedora do concurso de logos 
sendo “Porque tecnologia e 
inovação se faz na prática”. 
O evento já é uma tradição 
na instituição, desde 2016, 
e conta com a participação 
dos alunos do 1º, 2º e 3º ano 
do Ensino Médio. O objetivo 
é fazer com que os alu-
nos se tornem ainda mais 
proativos e produtores do 
conhecimento. 

A feira, organizada pelos 
professores da instituição, 
consistiu em fazer com 
que os alunos, em equipes, 
montassem “pits” com o 
experimento escolhido e 
produzido por eles, assim 
como a produção de um 
artigo cientifico nas nor-
mas da ABNT. Os discentes 
apresentaram o trabalho 
para outros alunos, profes-
sores, pais e jurados. 

O tema do Folha Escola 
de 2022 é a sustentabili-
dade e pudemos observar, 
durante a feira, que os 
alunos estão preocupados 
com o assunto e fazem 
ligação com os conteúdos 
estudados em sala de aula. 
Um dos experimentos rea-
lizados foi intitulado como 
“Barquinho Pop-Pop” que 
consistia em um barquinho 
feito totalmente com mate-
riais recicláveis e movido 
através do calor de duas 
velas. Outro, era sobre a 

estufa em hortas orgânicas 
e os benefícios para os seres 
humanos. 

O diretor do Colégio Sesi, 
Rafael Ruteski, explica que 
a feira tem como objetivo 
colocar o aluno como pro-
dutor do conhecimento e 
com temáticas envolvendo 
o conteúdo escolar. “Este é 
um trabalho extremamente 
importante, é uma feira de 
conhecimentos, o objetivo é 
produzir conhecimento. Os 
alunos foram estimulados 

a fazer pesquisas, buscar 
soluções, tendo como te-
mática alguns conceitos da 
física”, disse. 

Ainda, Ruteski explica 
que o trabalho é uma óti-
ma forma de conciliar a 
prática com a teoria. “Os 
alunos utilizaram o que es-
tudaram na parte teórica e 
puderam colocar na prática 
com experimentos. Isto é 
extremamente importante 
porque faz com que eles 
coloquem a ‘mão na massa’, 

fazer isso é ultrapassar as 
questões da sala de aula. É 
uma forma mais prazerosa 
de aprender”.

Segundo Rafael, colocar 
os alunos para apresentar 
seus experimentos propor-
ciona uma experiência de 
oratória que será impor-
tante para o futuro. “Esta 
apresentação faz com que 
os alunos possam ter mais 
conhecimento e isto faz 
com que a aprendizagem 
ocorra de forma bem signi-

fi cativa. Eles vão levar para 
a vida toda”. 

O professor de física e 
organizador da feira desde 
2016, Luis Alexandre Rau-
ch, diz que a ideia é fazer 
uma atividade interdisci-
plinar que ajude na produ-
ção do conhecimento. “Fa-
zendo a feira, os alunos se 
tornam mais proativos, eles 
buscam o conhecimento, 
aplicam na prática e fazem 
a apresentação. O conteúdo 
se fi xa muito mais fácil e 
eles adquirem uma técnica 
de apresentação que com 
certeza vai ajuda-los no 

“Este é um 
trabalho 
extremamente 
importante, é 
uma feira de 
conhecimentos 
e uma forma 
prazerosa de 
aprender”

RAFAEL RUTESKI 

futuro”, disse. 
O professor explica que 

propor a atividade para 
os alunos tem desafios, 
mas também se torna algo 
fácil, visto que eles fi cam 
livres para escolher os seus 
experimentos, dentro da 
temática da aula. 

Na foto, alunos do 1º ano que realizaram experimentos com a temática das Leis de Newton
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São milhões 
em prêmios 
com destino 
à felicidade

Economize todo mês e GANHE 
números da sorte para concorrer. 

São milhões milhões 

Consulte seus números da sorte e regulamento 
em poupancapremiadasicredi.com.br

Promoção válida para as Cooperativas filiadas à Central PR/SP/RJ. Período de participação de 14/03/2022 a 12/12/2022. Título de Capitalização de Pagamento Único, Promoção válida para as Cooperativas filiadas à Central PR/SP/RJ. Período de participação de 14/03/2022 a 12/12/2022. Título de Capitalização de Pagamento Único, 
Modalidade Incentivo, emitido pela MAPFRE CAPITALIZAÇÃO S/A., CNPJ 09.382.998/0001-00, Processo SUSEP n° 15414.602024/2022-27. Cessão de participação nos sorteios. Modalidade Incentivo, emitido pela MAPFRE CAPITALIZAÇÃO S/A., CNPJ 09.382.998/0001-00, Processo SUSEP n° 15414.602024/2022-27. Cessão de participação nos sorteios. 
Quantidade de sorteios previstos: 40. *Valor da premiação líquida de Imposto de Renda. Consulte regulamento completo no site www.poupancapremiadasicredi.com.br. SAC - Quantidade de sorteios previstos: 40. *Valor da premiação líquida de Imposto de Renda. Consulte regulamento completo no site www.poupancapremiadasicredi.com.br. SAC - 
0800 724 7220 / Deficientes Auditivos ou de Fala - 0800 724 0525. Ouvidoria - 0800 646 2519.0800 724 7220 / Deficientes Auditivos ou de Fala - 0800 724 0525. Ouvidoria - 0800 646 2519.

em prêmios*

REDAÇÃO

A campanha eleitoral 
iniciou em todo o país 
nesta  terça-feira  (16) . 
Com administração mu-
nicipal  de destaque,  o 
prefeito de Irati,  Jorge 
Derbli,  foi convidado a 
ser o coordenador local 
da campanha à reeleição 
do governador Ratinho 
Junior (PSD). O prefeito 
de Inácio Martins e pre-
sidente da Associação dos 
Municípios do Centro-Sul 
do Paraná (Amcespar), 
Junior Benato (PSD), tam-
bém assume papel impor-
tante, com a coordenação 
regional dos outros mu-
nicípios que integram a 
região.

D e r b l i  f a l a  s o b r e  o 
comprometimento de Ra-
tinho com a região e como 
recebeu o convite para 
se juntar a campanha à 
reeleição. “O governador 
é recíproco com as de-
mandas de Irati e tem nos 
ajudado, liberando recur-
sos importantes. São os 
motivos que me fizeram 
aceitar o convite. Nosso 
objetivo é que continue 
essa parceria do governo 
estadual com nosso mu-
nicípio”, enfatiza.

O  p r e f e i t o  c o m e n t a 
que a expectativa para a 
campanha é muito boa. 
Derbli ainda fala sobre 
importantes conquistas 
locais que foram viabili-
zadas pelo governo Rati-
nho Junior. Entre elas, a 
revitalização do centro 
da cidade, valorizando a 
área comercial; a Cidade 

ELEIÇÕES

Jorge Derbli é coordenador da 
campanha de Ratinho Junior em Irati
Junior Benato, 
prefeito de 
Inácio Martins 
e presidente da 
Amcespar, também 
assume papel 
importante na 
coordernação

O prefeito de Irati, Jorge Derbli, foi convidado a ser o coordenador local da campanha à reeleição de Ratinho Jr

"O governador 
é recíproco com 
as demandas de 
Irati e tem nos 
ajudado, libe-
rando recursos 
importantes. 
São os motivos 
que me fi zeram 
aceitar o 
convite"

JORGE DERBLI

do Idoso, projeto pioneiro 
no Estado que vai melho-
rar a qualidade de vida 
dos idosos; pavimentação 
d o  co n d o mín io  indus-
trial da Vila São João; a 
continuação da obra de 
pavimentação da PR-364, 
entre Irati a São Mateus 
do Sul, fundamental para 
o desenvolvimento regio-
nal e a recente criação 
do 10º Subgrupamento 
Independente do Corpo 
de Bombeiros.

Junior Benato ressalta 
o compromisso regional 
que assume junto com 
Derbli. “Nosso trabalho 
será junto com os outros 
prefeitos,  l ideranças e 
todos os segmentos da 
sociedade”. O presidente 
da Amcespar afirma que 
o  g ove r n a d o r  R a t i n h o 
Junior é municipalista 
e atendeu a região. “Me 
sinto feliz por estar en-
gajado nesta campanha. 
Com certeza é um gover-

nador que está fazendo 
a diferença no Paraná e 

deve continuar o seu tra-
balho”.
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AUDIÇÃO

Exame BERA: entenda o que é, para 
que serve e como é feita a avaliação
O exame BERA 
é indicado 
principalmente 
para avaliar o 
desenvolvimento e 
a resposta auditiva 
de crianças, recém 
nascidos prematuros, 
crianças autistas 
ou com alterações 
genéticas

Consertos de fogão a gás! 
Falar com Justino no telefone: 

(42) 3422-5596

DR. BRUNO L. ALENCAR
OTORRINOLARINGOLOGISTA
CRM 18299 RQE 13511

O exame BERA, também 
conhecido como PEATE ou 
Potencial Evocado Auditi-
vo do Tronco Encefálico, 
é um exame que avalia 
todo o sistema auditivo, 
verificando a presença de 
perda auditiva, que pode 
acontecer devido a lesão 
na cóclea, no nervo auditi-
vo ou no tronco encefálico.

Apesar de poder ser 
realizado em adultos, o 
exame BERA é feito mais 
frequentemente em crian-
ças e bebês, principalmen-
te quando há algum risco 
de perda auditiva devido 
a condições genéticas ou 
quando há um resulta-
do alterado no teste da 
orelhinha, que é um tes-
te realizado logo após o 
nascimento e que avalia 
a capacidade auditiva do 
recém-nascido. 

Além disso, este exame 
também pode ser pedido 
em crianças que apresen-
tam atraso no desenvol-
vimento da linguagem, 

pois esse atraso pode ser 
um sinal de problemas 
auditivos. 
PARA QUE SERVE O 

EXAME
O exame BERA é indi-

cado principalmente para 
avaliar o desenvolvimento 
e a resposta auditiva de 
crianças, recém nascidos 
prematuros, crianças au-
tistas ou com alterações 
genéticas, como por exem-
plo a Síndrome de Down.

Além disso, o exame 
também pode ser feito 

para diagnosticar a perda 
auditiva em adultos, in-
vestigar a causa de zum-
bidos, detectar a presença 
de tumores envolvendo os 
nervos auditivos ou para 
monitorar pacientes inter-
nados ou em coma.

COMO É FEITO O 
EXAME

O exame dura entre 30 
e 40 minutos e normal-
mente é feito enquanto se 
dorme, pois é um exame 
muito sensível e, assim, 
qualquer movimento pode 

interferir no resultado do 
exame. Caso a criança se 
movimente muito duran-
te o sono, o médico pode 
aconselhar fazer a sedação 
da criança pelo tempo do 
exame, para garantir que 
não existe movimento e 
que o resultado não é al-
terado.

O exame consiste na co-
locação de eletrodos atrás 
da orelha e na testa, além 
de fone de ouvido que é 
responsável por produzir 
sons que irão ativar o tron-

co encefálico e os nervos 
auditivos, gerando picos 
de eletricidade de acordo 
com a intensidade do es-
tímulo, que são captados 
pelo eletrodo e interpre-
tados pelo médico a partir 
das ondas sonoras regis-
tradas pelo equipamento.

O exame BERA não ne-
cessita de qualquer tipo 
de preparo especial e é um 
procedimento não invasi-
vo que não causa qualquer 
tipo de dor ou desconfor-
to.

O exame dura entre 30 e 40 minutos e é feito enquanto se dorme, pois é um exame muito sensível e não invasivo 
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KARINA LUDVICHAK

No  i n í c i o  d a 
s e m a n a , o 
a c ú m u l o  d e 
precipitação 

favoreceu para a ocorrên-
cia de pancadas de chuvas 
que perduraram até quin-
ta-feira (18), mas segundo 
o Sistema de Tecnologia 
e  Monitoramento Am-
biental do Paraná (Sime-
par), as chuvas não vão 
permanecer por muito 
mais tempo em Irati  e 
cidades vizinhas, as pre-
visões indicam que nesta                               
sexta-feira (19), a manhã 
se inicie com céu aberto e 
geada nas primeiras ho-
ras, dia ensolarado e céu 
limpo durante a noite. 

CLIMA

Especialistas fazem alerta sobre nova 
frente fria durante o fim de semana
Os termômetros 
em Irati e 
outras cidades 
da região devem 
chegar a mínima 
de 0ºC e máxima 
de 16ºC 

“As áreas de instabi-
lidade mais significati-
vas já se afastaram da 
região. Algumas chuvas 
ainda ocorrem no sul, em 
parte do leste e também 
a nordeste do Paraná, 
enquanto o ar mais frio 
avança nas próximas ho-
ras”,  afirma Fernando 
Mendonça Mendes, me-
teorologista do Simepar.  

A i n d a ,  o s  m e t e o r o -

logistas alertam sobre 
a chegada de uma nova 
massa de ar frio neste 
fim de semana, a frente 
fria irá atingir diversas 
regiões do país, incluin-
do Irati e outras cidades 
próximas.“Na sexta-feira 
o frio se estabelece sobre 
o Paraná, com expectati-
va de geadas em diversos 
setores. As temperaturas 
ficam bastante baixas en-

tre a madrugada e o ama-
nhecer,  inclusive com 
valores  negativos nos 
termômetros em cidades 
do Centro-Sul”, apontam 
monitoramentos feitos 
pelo Simepar. 

Na sexta, Irati conta 
com mínima de 3ºC e má-
xima de 10ºC, e no sába-
do (20)a mínima deve ser 
de 1ºC.  As temperaturas 
devem continuar baixas 

até o início da próxima 
semana. Inácio Martins, 
Mallet e Rio Azul devem 
ter as menores tempera-
turas da região durante 
esses dias, atingindo mí-
nima de 0ºC durante o 
sábado. 

Ainda, Fernandes Pi-
nheiro, Prudentópolis, 
Teixeira Soares, e Gua-
m i r a n g a  c o n t a m  c o m 
mínima de 2ºC durante 
a manhã do dia 20, a má-
xima nos termômetros 
desses municípios será 
de 16ºC. 

Após a terça-feira (23), 
as temperaturas voltam a 
subir na região, sem pre-
visões para a ocorrência 
de chuvas. 

Irati e outras cidades da região devem chegar a mínima de 0ºC e máxima de 16ºC

Radar de Teixeira Soares
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ASSESSORIA

A Prefeitura de 
Teixeira Soa-
res, por meio 
d a  S e c r e t a -

ria Municipal da Família 
e Desenvolvimento So-
cial realizou na tarde de                   
terça-feira (16), a inaugu-
ração do prédio do Centro 
de Referência Especializa-
do em Assistência Social 
(CREAS), localizado atrás 
da base do SAMU.

Criado em 2018, o CRE-
AS estava instalado provi-
soriamente em outro pré-
dio, até a inauguração da 
nova instalação. O novo 
prédio conta com recep-
ção, cozinha, estaciona-
mento, banheiro e salas 
amplas e aconchegantes 
decoradas pelas respon-
sáveis pelo órgão para 
atender as pessoas que 

INOVAÇÃO

Secretaria da Família de Teixeira Soares 
inaugura novo prédio do CREAS
Até o momento, 
o CREAS estava 
alocado em outro 
prédio, atrás da 
base do SAMU

estão em situação de vul-
nerabilidade e violência.

“Com certeza o CREAS 
faz um trabalho diferen-

ciado, em que trata as 
pessoas vitimizadas com 
respeito, com carinho, 
educação, e tentando fa-

zer com que essas pessoas 
e família tenham atendi-
mento e consigam, pós 
violência, seguir em fren-

te nessa situação difícil”, 
explica o secretário da 
Família e Desenvolvimen-
to Social Adriano Pitter 
Heinen.

Na cerimônia de inau-
guração estiveram pre-
sentes as  autoridades 
locais, o prefeito, Lula 
Thomaz; a vice-prefeita, 
Juliana Belinoski; o presi-
dente da Câmara dos Ve-
readores, Marcelo Acordi; 
o vereador, Gerônimo Ta-
sior; o representante  da  
Secretaria da Justiça, Fa-
mília e Trabalho (SEJUF), 
Marco Aurélio Zandoná; a 
Chefe do escritório regio-
nal da SEJUF, Marisa Mas-
sa Lucas; os secretários e 
diretores municipais; os 
responsáveis pela rede de 
atendimento da criança 
e enfrentamento das vio-
lências contra crianças 
e adolescentes do muni-
cípio. 

“Parabenizo ao pre-
feito Lula Thomaz e à 
vice-prefeita Juliana Be-
linoski por acreditarem 
e darem essa força e in-
centivo para que fosse 
realizada essa reforma 
do prédio que ficou muito 
bonito”, agradece Heinen.

Na inauguração do novo prédio estiveram presentes autoridades municipais e estaduais
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Irati, 19 de agosto de 2022

EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 
53/2022
OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 
PARA MANUTENÇÃO
DE JARDINS DAS REPARTIÇÕES PUBLICAS 
DO MUNICÍPIO DE RIO AZUL
CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE RIO AZUL
CNPJ.: 75.963.256/0001-01
CONTRATADA: GASPARELO EQUIPAMENTOS 
LTDA
CNPJ.: 19.538.307/0001-79
Embasamento legal Inciso II, do Artigo 24 da Lei 
8.666/93
Rio Azul, 18 de agosto de 2022.
(a) LEANDRO JASINSKI
Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO AZUL 
EXTRATO DE CONTRATO  089/2022
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE 
RIO AZUL 
CNPJ.: 75.963.256/0001-01
CONTRATADA: GASPARELO EQUIPAMENTOS 
LTDA
CNPJ.: 19.538.307/0001-79
VALOR: R$ 16.286,00 (Dezesseis Mil, Duzentos 
e Oitenta e Seis Reais).
PRAZO DA DURAÇÃO DO CONTRATO: De 
18/08/2022 à 31/12/2022.
ASSINATURA:  18/08/2022
FORO: Comarca de Rebouças.
(a)LEANDRO JASINSKI
Prefeito Municipal
(a)FERNANDO GASPARELO 
Representante

AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA
O Município de Rio Azul, Estado do Paraná, torna 
público para o conhecimento dos interessados, 
que foi declarado DESERTO o Pregão Eletrônico 
nº 91/2022, realizado no dia 17 de agosto de 
2022 do tipo MENOR PREÇO, através da plata-
forma eletrônica BLL, cujo objeto é o AQUISIÇÃO 
DE 03 (TRÊS) ÔNIBUS ESCOLARES USADOS 
(SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS).

Rio Azul, 18 de agosto de 2022.
LEANDRO JASINSKI
Prefeito Municipal
AVISO DE RETIFICAÇÃO DE LICITAÇÃO
O Município de Rio Azul, Estado do Paraná, torna 
público para o conhecimento dos interessados, 
que se encontra retificado o Pregão ELETRÔ-
NICO, nº. 84/2022, do tipo MENOR PREÇO por 
item/lote, com data de abertura para o dia 02 
de setembro de 2022, às 08h, cujo objeto é o 
REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÕES 
FUTURAS E PARCELADAS DE EQUIPAMENTOS 
DE INFORMÁTICA, MÓVEIS ELETRODOMÉS-
TICOS E CONGÊNERES PARA USO DE TODAS 
AS SECRETARIAS, através da plataforma 
eletrônica BLL. O Edital e demais informações 
encontram-se disponíveis na sede da Prefeitura 
Municipal de Rio Azul-PR, no Departamento de 
Licitações, situado à Rua Guilherme Pereira, 482, 
no horário das 8:00h às 11h e 45min e das 13h 
às 17h e nos endereços eletrônicos http://www.
rioazul.pr.gov.br/licitacao e https://bll.org.br/ partir 
do dia 18 de agosto de 2022.

Rio Azul, 17 de agosto de 2022.
LEANDRO JASINSKI
Prefeito Municipal
AVISO DE ABERTURA DE LICITAÇÃO
O Município de Rio Azul, Estado do Paraná, torna 
público para o conhecimento dos interessados, 
que se encontra aberto o Pregão ELETRÔNICO, 
nº. 101/2022, do tipo MENOR PREÇO por item/
lote, com data de abertura para o dia 31 de 

agosto de 2022, às 08H e 30min, cujo objeto é 
o REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATA-
ÇÕES FUTURAS E PARCELADAS DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SER-
VIÇOS DE REMOÇÃO DE PACIENTES EM UTI 
NEONATAL, PEDIÁTRICA E ADULTOS, através 
da plataforma eletrônica BLL. O início de acolhi-
mento das propostas comerciais ocorrerá a partir 
das 13h do dia 19/08/2022 às 07hr 59min do dia 
31/08/2022, início da fase de lances às 09hrs 
00min do dia 31/08/2022. O Edital e demais in-
formações encontram-se disponíveis na sede da 
Prefeitura Municipal de Rio Azul-PR, no Depar-
tamento de Licitações, situado à Rua Guilherme 
Pereira, 482, no horário das 8:00h às 11h e 45min 
e das 13h às 17h e nos endereços eletrônicos 
http://www.rioazul.pr.gov.br/licitacao e https://bll.
org.br/ partir do dia 19 de agosto de 2022.

Rio Azul, 18 de agosto de 2022.
LEANDRO JASINSKI
Prefeito Municipal
AVISO DE ABERTURA DE LICITAÇÃO
O Município de Rio Azul, Estado do Paraná, torna 
público para o conhecimento dos interessados, 
que se encontra aberto o Pregão ELETRÔNICO, 
nº. 102/2022, do tipo MENOR PREÇO por item/
lote, com data de abertura para o dia 31 de agos-
to de 2022, às 13H, cujo objeto é o REGISTRO 
DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO FUTURAS 
E PARCELADAS DE EMPRESA PARA PRESTA-
ÇÃO DE SERVIÇOS DE REFORMA E VULCANI-
ZAÇÃO DE PNEUS DOS VEÍCULOS DA FROTA 
DA ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA MUNICIPAL E 
FORNECIMENTO DE ITENS DIVERSOS SEME-
LHANTES, através da plataforma eletrônica BLL. 
O início de acolhimento das propostas comerciais 
ocorrerá a partir das 13h do dia 19/08/2022 às 
12hr 59min do dia 31/08/2022, início da fase 
de lances às 13hrs 30min do dia 31/08/2022. 
O Edital e demais informações encontram-se 
disponíveis na sede da Prefeitura Municipal de 
Rio Azul-PR, no Departamento de Licitações, 
situado à Rua Guilherme Pereira, 482, no horário 
das 8:00h às 11h e 45min e das 13h às 17h e nos 
endereços eletrônicos http://www.rioazul.pr.gov.
br/licitacao e https://bll.org.br/ partir do dia 19 de 
agosto de 2022.

Rio Azul, 18 de agosto de 2022.
LEANDRO JASINSKI
Prefeito Municipal
AVISO DE ABERTURA DE LICITAÇÃO
O Município de Rio Azul, Estado do Paraná, torna 
público para o conhecimento dos interessados, 
que se encontra aberto o Pregão ELETRÔNICO, 
nº. 103/2022, do tipo MENOR PREÇO por item/
lote, com data de abertura para o dia 01 de 
setembro de 2022, às 08H, cujo objeto é o OBE-
JTO: AQUISIÇÃO FUTURA E PARCELADA DE 
MATERIAIS ESPORTIVOS, MEDALHAS E TRO-
FÉUS PERSONALIZADOS PARA A SECRETARIA 
MUNICIPAL DE ESPORTES E RECREAÇÃO DE 
RIO AZUL, através da plataforma eletrônica BLL. 
O início de acolhimento das propostas comer-
ciais ocorrerá a partir das 13h do dia 19/08/2022 
às 07hr 59min do dia 01/09/2022, início da fase 
de lances às 08hrs 30min do dia 01/09/2022. 
O Edital e demais informações encontram-se 
disponíveis na sede da Prefeitura Municipal de 
Rio Azul-PR, no Departamento de Licitações, 
situado à Rua Guilherme Pereira, 482, no horário 
das 8:00h às 11h e 45min e das 13h às 17h e nos 
endereços eletrônicos http://www.rioazul.pr.gov.
br/licitacao e https://bll.org.br/ partir do dia 19 de 
agosto de 2022.

Rio Azul, 18 de agosto de 2022.
LEANDRO JASINSKI
Prefeito Municipal

LEILÕES JUDICIAIS EM PRUDENTÓPOLIS/PR
1º Leilão: Somente na modalidade eletrônica, no dia 09/09/2022 às 14:30h, (com lances a partir 

da avaliação).
2º Leilão: Somente na modalidade eletrônica, no dia 15/09/2022 às 14:30h, (pela melhor oferta 

desde que não seja vil).
LOCAL DO LEILÃO ON-LINE: Site do leiloeiro - www.simonleiloes.com.br -

O Interessado em ofertar lances de forma eletrônica deverá efetuar cadastro prévio no site do 
leiloeiro, sendo o cadastro requisito indispensável para participação na alienação judicial 

eletrônica.
LEILOEIRO: Elton Luiz Simon Jucepar 09/023-L, cuja remuneração será da seguinte forma: em 

caso de arrematação: 5% (cinco por cento) sobre o valor da arrematação, a ser pago pelo 
arrematante.

Caso houver qualquer impedimento nas datas e horários o leilão será realizado no dia útil 
seguinte.

CONDIÇÕES DE PAGAMENTO: O pagamento deverá ser realizado à vista pelo arrematante. O 
interessado em adquirir o(s) bem(ns) imóvel(is) em prestações poderá apresentar por escrito, 

antes da realização do leilão, proposta para pagamento parcelado nos termos do art. 895 do CPC, 
com entrada mínima de 25% da arrematação e saldo parcelado em até 30 (trinta) meses, 

corrigido.
Vara Cível - Autos 0001251-37.2022.8.16.0139 de Carta Precatória Cível, em que é exequente: 
REJAILE DISTRIBUIDORA DE PETRÓLEO LTDA e executado(s): AUTO POSTO VISCONDE DE 
GUARAPUAVA; LIAMAR PEREIRA; SERGIO LUIS SEGURO. BEM(NS): 01) Prudentópolis/PR: 
área rural c/ 1.887.600m² (78 alq), Linha Forquilia/Pedra Branca, matr. R.13./3.560, c/ mata 
nativa/reserva, 30 km da cidade. Avaliado em R$1.560.000,00 em 12/08/2020. Atualizado para 
R$ 2.066.104,62 em 01/07/2022. 02) Prudentópolis/PR: Área rural c/ 423.500m² (17.5 alq), 
localidade Pedra Branca, matr. R-3/3.373 CRI, c/ mata nativa/reserva, 30 km da cidade. 
Avaliado em R$350.000,00 em 12/08/2020. Atualizado para R$463.549,11 em 01/07/2022. OBS: 
Não foi possível identificar com exatidão a localização dos terrenos avaliados, em razão 
dos imóveis estarem situado às margens da Serra da Esperança. TOTAL DAS AVALIAÇÕES 
ATUALIZADAS: R$2.469.653,73 em 01/07/2022. Dívida: R$60.320,73, em 07/06/2022, valor 
sujeito à atualização mais as custas processuais. Depósito: Em mãos da parte devedora. Ônus: 
Os que constarem nos autos. INTIMAÇÃO: Fica(m) desde logo intimado(s) o(s) executado(s) 
cônjuge(s), condômino(s), coproprietário(s), usufrutuário(s), credor(es) hipotecário(s): Latina 
Distribuidora de Petróleo Ltda, fiduciário(s) e demais credores de acordo com o art. 889 do 
CPC.

RELAÇÃO COMPLETA DOS BENS E MAIS INFORMAÇÕES: Simon Leilões –
(46) 3225-2268 - www.simonleiloes.com.br - contato@simonleiloes.com.br

SÚMULA DE 
CONCESSÃO 
DE LICENÇA 
DE OPERA-

ÇÃO

ANTONIO RO-
SADO COSTA 
torna público 

que recebeu do 
Instituto Água e 
Terra, a Licença 
de Operação - 

LO,
 com validade 
de 04/09/2022, 
para SUINO-

CULTURA 
LINHA PONTE 

ALTA- PRU-
DENTÓPOLIS/

PR. 

 SÚMULA DE 
REQUERIMEN-
TO DE RENO-

VAÇÃO DA 
LICENÇA DE 
OPERAÇÃO

ANTONIO RO-
SADO COSTA 
torna público 
que irá reque-
rer ao Instituto 
Água e Terra, 
a Renovação 
da Licença de 

Operação - 
RLO para SUI-
NOCULTURA a 
ser implantada 
LINHA PONTE 

ALTA- PRU-
DENTÓPOLIS/

PR.

SÚMULA DE 
REQUERIMEN-
TO DE LICENÇA 

PREVIA
INCORPORA-

DORA E LOTE-
ADORA CHI-
COSKI, CNPJ 

24.830.851/0001-
20

torna público que 
irá requerer ao 
IAP, a Licença 
de Previa para 
LOTEAMENTO 
JARDIM SANTA 

PAULA, a ser 
implantada no 

Município de Rio 
Azul, Paraná
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JAQUELINE LOPES 

O candidato ao senado do 
Paraná, Sergio Moro (União 
Brasil), esteve em Irati e re-
gião na quarta-feira (17). Ele 
visitou a Aciai, a Prefeitura, 
a redação do jornal Folha 
de Irati e participou de um 
evento em Rio Azul, depois 
seguiu para São Mateus do 
Sul. O ex-juiz e ex-ministro 
concedeu uma entrevista 
para o jornal e falou das 
propostas e da carreira pro-
fissional. 

Sergio Moro nasceu em 
Maringá, é formado em 
Direito pela Universidade 
Estadual de Maringá (UEM), 
fez mestrado e doutorado 
na Universidade Federal 
do Paraná (UFPR). Aos 24 
anos, entrou para o judici-
ário e ficou por 22 anos. Já 
atuou em processos como 

ELEIÇÕES 2022

Candidato ao Senado do Paraná, 
Sergio Moro visita Irati e região
Ex-juiz e ex-
ministro esteve no 
município e falou 
das propostas para 
o cargo e da carreira 
profissional 

Sergio Moro visitou a Prefeitura de Irati e conversou com o prefeito Jorge Derbli e outras autoridades 

Ex-juiz esteve na Aciai e participou de uma reunião com a diretoria  

“Vou entrar na política para ser uma 
voz forte e independente, defendendo 
as pautas que acredito, e que acredito 
serem as mesmas dos brasileiros. 
Acima de tudo a honestidade”

SERGIO MORO

Escândalo do Banestado, e 
interrogou um dos maiores 
traficantes de armas e dro-
gas da América Latina, Fer-
nandinho Beira-Mar. E foi o 
juiz principal na Operação 
Lava-Jato, que acredita que 
foi seu grande trabalho no 
judiciário, em que rompeu 
com a impunidade da gran-
de corrupção. Foi ministro 
da Justiça e Segurança Pú-
blica no governo Bolsonaro, 
cargo que deixou em 2020, 
e, atualmente, é candidato 
ao Senado do Paraná pelo 
União Brasil.

Moro é casado há 23 anos 
com Rosângela Moro, tem 
dois filhos, inclusive, contou 
uma história pouco conhe-
cida. Em uma consulta mé-
dica o casal foi informado 

que não poderia engravidar, 
mas, em pouco tempo de ca-
samento, nasceu a primeira 
filha. Hoje, com 21 anos está 
se formando em Direito. O 
pai queria que ela seguisse 
na área de informática, mas 
sempre incentivou e apoiou 

nos projetos. 
 Esta é a primeira vez 

que Sergio Moro disputa 
um cargo político, e deci-
diu ingressar para manter 
a pauta de “integridade 
e honestidade”. Ele conta 
que sentiu um chamado. 
“Foi como se fosse um grilo 
soprando no ouvido falan-
do ‘olha, sua missão não 
acabou, sua carreira está 
incompleta’”, disse. Mesmo 
como ministro, diz que se 
via como técnico, não polí-
tico, e quer fazer mudanças. 
“Vou entrar na política para 
ser uma voz forte e inde-
pendente, defendendo as 
pautas que acredito, e que 
acredito serem as mesmas 
dos brasileiros. Acima de 
tudo a honestidade”, com-

pleta. 
PROPOSTAS 

Uma das propostas prin-
cipais de Moro para o Sena-
do é no combate a corrup-
ção e ao crime organizado. 
Ele tem como ideia ampliar 
o rol de pessoas sujeitas a 
coletas do perfil genético, 
pois viu que em outros paí-
ses há resultados positivos; 
acabar com o foro privile-
giados dos políticos; execu-
ção em segunda instância, 
retomar a lei de proteção 
aos investigadores; reforma 
tributária, entre outras, 
e tem projetos para todos 
os setores. “São algumas 
propostas que tenho como 
senador para essa área es-
pecifica, mas como eu disse, 
tenho proposta para a área 
econômica, para os agricul-
tores. É preciso ter políticas 
públicas e responsáveis”, 
comenta. 

“A gente sabe o que fa-
zer. Vou ao senado ser uma 
voz forte e independente. 
Quero continuar rodando o 
Paraná, conversando com 
as pessoas, e vou imprimir 
ao meu trabalho, se for 
honrado com a eleição, a 
mesma dinâmica que fiz 
como juiz e como ministro. 
Quero produzir resultados”, 
destaca Moro. 

O candidato acredita que 
podem haver resistências 
para implantar suas pautas, 
especialmente ao combate 
a corrupção, e isso será di-
fícil de ser trabalhado, mas 
não irá desistir. “Política é 
arte do diálogo, você con-
segue encontrar, muitas 
vezes, aliados inesperados. 
O cenário político muda 
rapidamente. Também que-
remos trabalhar com outros 
temas, que talvez não tenha 
tanta resistência da classe 
política. O senador é para 
discutir os grandes projetos 
nacionais, mas ele perde o 
rumo se não se atentar a 
questões locais”, ressalta o 
ex-juiz.  

ELEIÇÕES
Inicialmente, Moro esta-

va filiado ao Podemos, com 
a perspectiva da legenda 

presencial, porém, no curso 
desse processo, faltou apoio 
partidário para prosseguir, 
e assim se sentiu liberado a 
percorrer outros caminhos. 
“Acabei readequando meus 
planos para o União Brasil 
e para concorrer ao sena-
do”, comenta. O candidato 
enfatiza que tem uma car-
reira pública totalmente 
independente de partidos 
políticos ou agente político, 
e tudo que fez foi com traba-
lho e dedicação. 

Ele explica que se iden-
tificou com as pautas do 
União Brasil, que é de Cen-
tro-direita. “Acredito que 
o desenvolvimento eco-
nômico vem da iniciati-
va privada, a criatividade, 
investimento privado, um 
pouco daquela ideia de que 
a pessoa pode se tornar uma 
versão melhor dela mes-
ma, e para isso precisa de 

liberdade e oportunidades, 
que é o motor de desenvol-
vimento econômico”, disse. 
“Claro que isso não se faz 
em prejuízo de políticas 
publicas sociais como em 
educação e saúde a própria 
questão da segurança pú-
blica, mas é uma pauta de 
centro-direita. E quis levar 
ao União Brasil essa pauta 
de integridade, do combate 
a corrupção, da segurança 
pública”, completa.  

Em relação à disputa 
contra Alvaro Dias, que é 
candidato a senador e está 

no Podemos, Moro diz que 
“da minha parte, a disputa 
com o senador vai ser feita 
em alto nível, com respeito, 
com discussão de propostas 
e quem tem mais credibi-
lidade para conduzi-las”, 
observa. 

O União Brasil está na 
coligação do governador 
Ratinho Junior para ree-
leição, e Moro dará todo o 
apoio. Já para a presidência 
do Brasil, Sergio irá apoiar 
a candidata do União Bra-
sil, Soraya Thronicke, que 
tem as pautas do centro 
–direita. Ainda, ele enfatiza 
que, se houver um segundo 
turno, pelo histórico que 
tem, pelas pautas do parti-
do e também de forma par-
ticular, não há chances de 
estar do lado do PT. “Jamais. 
Isso posso dizer com toda a 
certeza”, ressalta. 

MINISTÉRIO 
Moro foi ministro da Jus-

tiça e Segurança Pública no 
governo Bolsonaro, de 2019 
a abril de 2020. Segundo 
ele, foram geradas circuns-
tancias que o obrigaram a 
deixar o governo. Durante 
este período, Moro acredita 
que iniciou um momento 
virtuoso na Segurança Pú-
blica. Ele cita que em 2019, 
houve uma queda de 22% 
nos assassinatos no país, 
dados do IPA. Apresentou 
o projeto anticrime e con-
seguiu aprovar a execução 
imediata dos veredictos 
do tribunal do júri. Ainda, 
isolaram as lideranças do 
PCC (maior organização 
criminosa do Brasil). Já 
tinha planejado uma série 
de políticas que queria im-
plantar como desenvolver a 
o sistema do DNA e progra-
ma vigia, etc. 

Moro acredita que, como 
ministro, conseguiu dar 

passos na direção certa do 
combate ao crime organi-
zado, que, de acordo com 
ele, precisa de investiga-
ção, prisão e isolamento 
dos lideres e confisco do 
patrimônio dos crimino-
sos. Em 2019, foi aprova-
da uma lei sobre o tema. 
“Fizemos coisas boas, mas 
não consegui fazer tudo 
que queria, especialmen-
te, no combate a corrup-
ção, porque a gente teve 
esses revés, a reação polí-
tica, que foi muito forte”, 
conta. 

LAVA-JATO
Sergio Moro ficou conhecido nacionalmente por 

julgar processos da Lava-Jato, e condenar, em primeira 
instancia, o ex-presidente Luiz Inácio Lula da Silva. Para 
o ex-juiz, esta foi a maior atuação na carreira jurídica, 
“a lava-jato foi uma conquista da sociedade brasileira. 
A gente não tem como dar certo como país apostando 
em desonestidade”, observa. 

Sobre Lula poder concorrer a uma vaga presiden-
ciável, Moro diz que “é um tapa na cara do brasileiro”, 
e se Lula for eleito serão tempos difíceis. “Aí sim nós 
precisaremos de vozes independentes e fortes no Con-
gresso nacional para fazer oposição, que não se venda 
por cargo comissionado e verba. Acho que já provei pelo 
que fiz no passado, tanto na Lava-Jato quanto ministro 
da Justiça, até saindo do cargo, que não me vendo por 
cargo”, finaliza.  
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Cena Fra Amici
O Pinho de Baixo realiza na sexta-feira 
(19), um Jantar Entre Amigos, na Igreja 
do Pinho de Baixo. O cardápio do jantar 
é aquele tradicional e delicioso italiano: 
macarronada, frango ao molho, polenta 
e saladas. Infelizmente, os ingressos já 

estão esgotados, mas é um conselho a fi -
car de olho nas próximas oportunidades.

.
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Rainha FENAFEP 2022

Na última sexta-feira (12), aconteceu a eleição da Rainha Fenafep de 
2022. As 13 candidatas se apresentaram no Centro de Eventos Terra 

Das Cachoeiras, em Prudentópolis. Elas foram avaliadas por um corpo 
de jurados, que escolheu a linda Laysa Bini (16), como Rainha da XI 
Fenafep! E quem assumiu os postos de 1ª e 2ª Princesas foram Rafa-
ela Ratuchnei (22), e Fernanda Kapuscinski (20). Parabéns para estas 
mulheres lindas que agora representam a beleza de Prudentópolis!

Missa para Nossa Senhora 
de Częstochowa

O Núcleo da Braspol de Irati está organi-
zando uma missa em homenagem a Nossa 

Senhora de Monte Claro, também conhecida 
como Nossa Senhora de Częstochowa. A 
celebração acontecerá no dia 27 de agos-

to de 2022, às 16h, na Igreja São Miguel. A 
missa será celebrada em português, conten-

do seus cânticos em polonês.

É o poder!

A poderosíssima Mariane 
Camilo completou mais um 

ciclo! Mari já tem seu próprio 
negócio em Irati, a LashYou, 

e agora é graduada em Ad-
ministração pela Unicentro. 

Muita felicidade e sucesso 
nessa caminhada, Mari!


